

La Voz de Menorca

DIARIO REPUBLICANO

Año XIV.—Número 4.737.

mero sueto .5 centimos

mero atrasado 10

Subscripción

En la Isla al mes. Plas. 1'50
Resto de España. 1'75
Extranjero. 2'50

MAHON, JUEVES 23 ENERO 1919

Redacción y Administración

CALLE NUEVA—Teléfono 160.

UNA PORTUGUESADA

¿Bolchevismo? ¿Separatismo? ¿Militarismo!

Sobre la suspensión

¿Qué ha sido esto? ¿Qué le ha dado tan de repente al conde de Romanones? ¿Es esa vieja manía la novedad que se trajo de París de Francia? Lo supito del inesperado Consejo de ministros y lo rápido del decreto es lo que ha llamado la atención, lo que ha preocupado, lo que ha puesto en todos los labios esta interrogación: ¿qué pasa en Barcelona?

¿Qué pasa en Barcelona? ¡Nada! ¿Nada? En Barcelona pasa lo más grave que puede pasar, esto: que en Barcelona no ha pasado nada desde el 28 de noviembre de 1905. Todo sigue igual y lo mismo. Ahí, y solo ahí, está la gravedad.

Ya dedicamos (hace cuatro días) un artículo a la suspensión de garantías. Se decía, y cuando el río suena... Admitimos el rumor como seguro, por lo mismo que era inverosímil, absurdo. Las noticias de disparates siempre se confirman. La teníamos tragada: la barbaridad de suspender las garantías sería una triste realidad, naturalmente, sin esperar a la apertura de las Cortes, porque el Parlamento, con todos sus inconvenientes, que no son pocos, vale más que los Poderes ejecutivo y judicial, es superior al llamado cuarto poder (en el Congreso hubiera hecho reír «Armando Guerra») y conserva todavía verdadero patriotismo y buen sentido, con todo lo cual claro es que hubiese discutido mucho, mucho, la impropiedad, inoportuna, separadora resolución del Gobierno.

Pues, con esperarla, y a plazo fijo, para antes del 21, fecha asignada antes a la reunión de Cortes, nos ha sorprendido lo súbito de la declaración de estado de guerra. Comprendemos que se hagan las más diversas hipótesis.

El A.B.C., que aplaude la medida, la cree inspirada en el bolchevismo o el sindicalismo que el sábado (hoy) iba a hacer una huelga general en Cataluña, relacionada con las huelgas andaluzas. Al leerlo creímos posible, y aun probable, que el A.B.C. acertara. El sindicalismo es una fuerza. Lo era antes de la revolución rusa. Ignorábamos que intentara la huelga general en Barcelona; pero la rapidez del Gobierno en suspender las garantías daba verosimilitud a la hipótesis. Seguimos leyendo el A.B.C. y en el A.B.C. mismo, en su última hora, leímos la prueba evidente de que la hipótesis era una paparrucha,

y la noticia de la huelga general para el sábado (para hoy), una falsedad. La noticia rectificadora es la de que la huelga agrícola de Córdoba había quedado resuelta, gracias a la feliz mediación de las autoridades y a la anarquía y solidaridad de los obreros rurales y ciudadanos. Si esta huelga de Córdoba ha terminado, claro es que el sindicalismo catalán no pensaba en una huelga general inmediata, en colaboración con los obreros andaluces. De ir hoy a la huelga revolucionaria, no hubiese terminado ayer la de Córdoba. Esto nos parece evidente. La hipótesis del sindicalismo bolchevismo queda desechada. Los sesenta homicidios que a los sindicalistas se atribuyen, sino gratuitamente muy a la ligera, a Tribunales ordinarios complete su esclarecimiento o castigo. El estado de guerra no creemos que vaya a ser utilizado para disolver Sindicatos; sólo en este inadmisibles supuesto podía admitirse la hipótesis que hemos rechazado.

La de El Imparcial no es admisible; la hemos rechazado antes de haberla leído por completo. Supone que el señor Ventosa ha venido a Madrid para solicitar del Gobierno el estado de guerra, a fin de librar a la «Liga» de la revolución sindicalista por la «Liga» provocada y con el objeto de evitar la Asamblea municipal del día 26, que para el nacionalismo sería un bochorno. De está bien empleado al Gobierno, al señor Ventosa y a la «Liga» una suposición tan injuriosa para todos ellos. El señor Ventosa y la «Liga» suspendieron las garantías a fines de 1917 y primeros meses de 1918. Pero no admite un segundo de reflexión esa conjetura. La Asamblea de Ayuntamientos, lejos de ser dañosa para el nacionalismo, sería un bien para la autonomía de Cataluña y con los sindicalistas no han tenido relación alguna los catalanistas. El sindicalismo se ha encogido de hombros ante la demanda de autonomía y ha sido hostil a la «Liga». Hasta en los accidentes del teatro Goya, el órgano de los sindicalistas, *Solidaridad Obrera*, ha censurado a los alborotadores, así a los que silbaban el cuplé como a los que lo jaleaban vitoreando a España. La hipótesis del viaje de Ventosa para llevarse en las alforjas la declaración del estado de guerra, es absurda.

El nacionalismo nada nuevo prepara. Las Asambleas del 24 y el 26 estaban hace tiempo convocadas.

Lo que está ocurriendo en las calles de Barcelona no es sino una segunda parte de lo que ocurrió en diciembre. Ya entonces señalamos el peligro de sucesos en sí mismo vulgares. El peligro estaba en franceses como la invasión del Continente, el paseo por las Ramblas de soldados ar-

mados que por parejas vigilaban y en incidentes como el de la plaza de Cataluña, que costó unos días de cárcel al redactor de *La Publicidad*, que lo contó tal y como había ocurrido.

Se calmó aquello. Pasó al llegar Navidad la primera jornada. La constitución de una Liga antipática que recuerda el abominable partido español o incondicional de Cuba, la brutalidad alentada, en vez de corregida, de los guardias, han motivado un estallido, favorecido por el balad «sucoso» de los cuplés de una cantatriz. Pero esto en sí mismo es muy poco para motivar una tan excepcional determinación del Poder público.

La causa directa de la rápida suspensión de garantías ha sido una portuguesa. Portugal nos devuelve, más virulenta, una modalidad española que allí importamos. Sucede con eso lo que ha ocurrido con la gripe. Da España paso a otras naciones, con dolencia muy difusiva y poco grave, y como enfermedad gravísima, mortal, nos fué devuelta. Así con eso.

Más claro.—Lo que ha motivado la galopante suspensión de garantías es la amenaza de repetir lo que dió ocasión a la Solidaridad.

Y esto es lo que agrava la cuestión, porque los sucesos de 1905 provocaron la Solidaridad catalana y la ley de Jurisdicciones; esta ley, antijurídica, según el ilustre Azcárate, ha fomentado el nacionalismo; lo de ahora injustificado, contraproducente, va a dar por el gusto a los que quieren hacer pasar a Cataluña por una Polonia, por una Finlandia, por una Armenia, no ya por una Irlanda, y hay algo peor, va a convertirse en separatista un movimiento autonomista.

Ahí la gravedad de lo que por debilidad, sólo por debilidad, realiza el pobre Estado central, víctima del mismo mal que el pobre Estado portugués.

(De El País.)

Trinidad regeneradora

«Una comisión de alumnos de la Academia de Infantería, presidida por el padre Cuevas, de la Compañía de Jesús, visitó hace días al rey, haciéndole entrega de una medalla y un documento en el que se le nombraba primer congregante de la Real Congregación Militar de María Inmaculada. También le entregaron el nombramiento de presidente de dicha Congregación a favor del príncipe de Asturias.»

Desafío al publicista más ilustrado y al orador más elocuente a que en un libro o en un discurso den idea tan perfecta de la verdadera situación de la España actual.

Esta noticia es una fotografía acabada. Tan acabada, que ni el renombrado «Alfonso» la haría mejor.

¡Trón!, milicia y clero confundidos en una misma aspiración!

La regeneración de España ha comenzado. Por consiguiente ya no habrá quien pueda oponerse a su entrada en la Liga de las Naciones.

Disuélvase, pues, la comisión que acaba de crearse para estudiar este asunto.

Lo que no sirve, estorba.»

Tomamos de nuestro querido colega *El Motín* el anterior suelto; se da en él una noticia que deben conocer todos los españoles y se comenta con salero y con lógica.



Sábado 25 Enero 1919.

A las 5 y media y a las nueve.

VERMOUTH DE GRAN MODA

ESTRENO de la comedia romántica de la casa Famons Players (Programa Ajuria)

CASTILLOS EN EL AIRE

por la monísima actriz americana MARGARITA CLARK.

Extrato de la revista MAHON.

SEXTETO.—Ejecutará la hermosa fantasía de JUEGOS MALABARES (Maestro Vives).

Domingo tarde y noche.—El mismo programa. Baila con regalo.

MERCOCLES 29.—Vermouth selecto con escogido programa, estrenándose además la grandiosa película en 14 episodios.

¡CODICIA!

por Lola Paris, Blanca Valoris y la precoz actriz Candidita Soldá.

Sábado 1.º de Febrero.—El mayor acontecimiento de la temporada.

Estreno de la ópera cinematográfica TOSCA por F. Bertini y G. Serena.

Música adaptada a la película y ejecutada por el SEXTETO en todas las sesiones.

DE FOOT-BALL ESPECTACULOS

ENTRENOS

Reina mucha animación con motivo de estar entrenándose todos los días los dos *teams* que se dice deben marchar a Barcelona en uno de los meses próximos. El *team* Mahón está bien reforzado con *equipiers* de otros, lo que augura, si llegan a marchar, que dejarán muy bien puesto nuestro pabellón. Por de pronto dícese que ya tienen contrincante y campo para los encuentros, como deben marchar dos equipos serán varios los partidos.

Tan pronto haya nuevas noticias las comunicaré a los lectores.

El domingo pasado celebraron un partido de entreno los dos equipos recientemente reformados, con opción al premio en metálico que ganó el Mahón, y que cedió a la Sociedad para unir a los fondos del proyectado viaje a Barcelona.

Empresas como la que se proyecta deben todos los «*sportsmans*» fomentarlas moral y materialmente en unión de la Junta Organizadora a la que han de secundar para que el proyecto se desarrolle sin interrupciones.

JUDEX.

VERMOUTH ESPAÑA

Esta tarde a las cinco y media se dará en el salón de proyecciones de la calle de Roig el acostumbrado vermouth extra semanal. El calificativo «extra» bien aplicado a todas las secciones que los jueves por la tarde se dan en aquel favorecido y distinguido cine, tendrá hoy hermosa confirmación.

Decidida la Empresa a procurar al público esas visiones en series que tanta aceptación tienen aquí, acaba de adquirir la grandiosa novela cinematográfica PANTHER, que se empezará a proyectar esta tarde.

Se trata de una serie magnífica, sugestiva, de presentación espléndida y argumento emocionante que por algún tiempo excitará el interés y la curiosidad de la distinguida y numerosa concurrencia que tantos llenos proporciona al CINE ESPAÑA.

ESCRIBIENTE dispone de horas por la mañana.

Informes, Isabel II, 27.

CASINO DEL CONSEY.—Se representarán las zarzuelas «Efectos del divorcio» y «Venus-Salón». Precios populares. A las nueve.

CINE ESPAÑA.—Vermouth extra a las cinco y media.

Gran acontecimiento artístico cinematográfico.

Estreno de los dos primeros episodios de la comedia *serie Pander*, que ha logrado conmovir al mundo cinematográfico.

El Regimiento Infantería de Menorca

Llegada a Cartagena

Esta mañana nos hemos visto favorecidos con el telegrama que seguidamente copiaremos.

Poseídos de dulce emoción en que se mezclan el afecto inextinguible, la tristeza de la ausencia y el recuerdo gratísimo, hemos dado cuenta del despacho por medio de nuestra pizarra y en el mismo estado de ánimo—que seguramente es también el del pueblo de Mahón—lo publicamos ahora. Dice así:

«VOZ DE MENORCA

Para Mahón de Cartagena—número 58—palabras 12.

Depositado el 22 a las 15.

«Ruego publique nuestra feliz travesía, conocimiento familias, clases y guarnición. Insuperable recibimiento; abrazos Mahón.—Regimiento de Menorca.»

Cumplido el encargo, correspondemos de corazón al saludo cariñoso del final del telegrama y reiteramos las frases de afecto, así como los votos sinceros, que estos días pasados dirigimos a los señores jefes, oficiales, clases y soldados del Regimiento Infantería Menorca.

A T E N E O

Científico, Literario y Artístico
Sección de Ciencias

Morales y Políticas

Mañana viernes, a las 18-30, el ateneísta don Luis García Antúnez dará su tercera conferencia acerca de «La Psiquis en la Naturaleza», continuando lo relativo al *Hombre*.

Salón de Cine España

Local ventilado e higiénico, convenientemente desinfectado.

Jueves 23 Enero 1919. Vermouth extra a las cinco y media

PROGRAMA SELECTO, VARIADO, SENSACIONAL

Arte — Belleza — Elegancia — Finura — Interés

PRECIOSO EXTREMO PANTHER

Colosal serie.—Argumento emocionante.—Episodios extraordinarios

Genial interpretación de los artistas: Max Duncan, William Duncan.—Diana Loton, Carolina Holloway.—Don Carlos Ibarre, Chas Wealcock.—Federico Colmar, Walter Rogers.—

El bandido «Carpania», Jorge Holt.—El bandido «Puñales», Joe Ryan.—El indio Agustín, H. Dierckx.

El regocijante film: ¿...?

Completarán tan atrayente programa magníficas proyecciones de información e instructivas.

Esta semana: Grandes exhibiciones, estupendos éxitos

ATENCIÓN.—Próximamente, las selectas exclusivas: MARTES 15 y FROLI-FROLI, creación de la hermosa y elegante actriz americana ALICE BRADY.

En Breve: GRAN BAILE NACIONAL.

El Presidente Wilson al Partido Republicano de Menorca

Nuestro querido amigo don Pedro Pons Sitges, ha tenido el honor de recibir la siguiente carta:

«Comisión americana para negociar la Paz

París 24 Diciembre 1918.

Señor: El Presidente Wilson me ordena que exprese a usted la alta estima en que tiene la amable salutación que le dirigió el Partido Republicano de la Isla de Menorca con motivo de su visita a Francia.

Quedo suyo muy afectísimo. Por el Presidente: Gilbert T. Clove. Señor Pons Sitges.—Alcalde de Mahón (Isla de Menorca).»

CRONICA LOCAL Y GENERAL

Boda

Anteayer a las nueve de la mañana contrajeron matrimonio la bella y distinguida señorita Margarita Andreu Salas y don Rafael Pascal Pagés, del comercio.

La ceremonia se efectuó en el domicilio de la contrayente con intervención de los señores don Francisco F. Andreu, hermano de la novia y padrino de la misma, representado en su ausencia por don Gabriel Pons, y de don José Pascal Tomás, tío y padrino del contrayente.

Sancionó la unión el presbítero don José Juaneda, en presencia del rector de San Francisco don Juan Mercadal.

Después del enlace los recién desposados marcharon al predio «Ses Covas», donde pasarán la luna de miel, que deseamos vean siempre brillar en el zenit en todo su esplendor.

Transmitimos también expresiva felicitación a las familias Andreu y Pascal, particularmente a doña Leonor Pagés, viuda de Pascal, y a nuestro estimado amigo don Francisco F. Andreu, Gerente de la Eléctrica Mahonesa.

Questiones obreras

Nos participa el Presidente de la Sociedad de Obreros Carpinteros que el patrono don Lorenzo Sintés, establecido en la calle del Doctor Orfila, acepta las demandas formuladas por sus dependientes y reconoce la sociedad nombrada.

Ha quedado por lo tanto solucionado satisfactoriamente el conflicto que desde hace tiempo existía entre aquel maestro y sus obreros.

Lo celebramos.

CAP Y PEUS

Sombrerería y zapatería

F. Vives.—Plaza Arravaleta y calle Wilson

Algunas máximas

En la hora de la paz son interesantes algunas máximas de los a'emanes. Fueron escritas cuando creían que nada en el mundo podía oponerse a su voluntad dominadora. Seguramente que hoy no escribirían estas fanfarronadas.

«La unidad de Alemania debe ser realizada, no con discursos o votos de mayoría, sino por el fuego y la sangre. Nosotros, Hohenzollern, tenemos la corona sólo de Dios. Aquel que se preocupe de la opinión pública corre el riesgo de hacer caer sobre el Estado los más grandes desastres.» (Guillermo II.)

Del propio todavía emperador son estas declaraciones, hechas con motivo de la expedición de alemanes a China cuando la intervención de varias naciones europeas:

«Cuando encontréis al enemigo, cortadle a trozos. No debe darse cuartel. Lo mismo que los hunos, hace mil años, conducidos por Atila, adquirieron una reputación de fuerza indomable, haced que el nombre de Alemania sea conocido de tal suerte en China, que ningún chino ose mirar a un alemán con malos ojos.»

«La dominación universal o la ruina: tal es nuestro grito.» (Bernhardi.) El general Bernhardt habrá acertado. Vendrá la ruina.

Este ramillete se completa con la última máxima de Bismarck, que es definitiva:

«Tú no dejarás al vencido más que los ojos para llorar.»

Los vencedores de ahora, que no han escrito jamás tales atrocidades, deben tenerlas presentes en esta hora.

CALZADO ELEGANTE

Precios económicos

F. Vives.—Plaza Arravaleta y calle Wilson

Preparación e improvisación

Cuarenta años de aguardar trabajando, de acechar el momento, de espiar científicamente, de armarse, de inventar ingenios destructores, de acumular medios ofensivos, de organizarse sabiamente para la agresión súbita, para lo que denominaban los ingleses «un rayo en el cielo azul...»

Y al cabo de cincuenta y un mes de lucha bárbara, rendir la escuadra, entregar la artillería y la aviación y los submarinos y el material ferroviario y permitir que el enemigo ocupe las ciudades rhenanas y los puertos de guerra.

Es el fracaso de la Preparación, pérdida, de la Preparación silenciosa y paciente, de la Preparación serpen- tina...

La Improvisación estuvo a punto de ser vencida por la Preparación. La Improvisación era inerte, transeunte, nocheriego que cuando vuelve tranquilo a su casa es acometido de improviso, en un rincón sombrío, lejos de toda luz y de todo socorro, por un atacante armado hasta los dientes.

Lo natural es que el transeunte sorprendido sucumba y entregue la bolsa para tener la vida salva y escapar de la triste aventura con el menor daño. Pero algunas veces ocurre que el transeunte se revuelve contra el atacante y rechaza su agresión y le desarma y le prende y le entrega al puesto de policía más inmediato.

Eso ha sucedido con la Gran Guerra. El transeunte se rehizo bravo y respondió a la violencia con la violencia, a los puños con los puños, al acero con el acero. Su inferioridad inicial era manifiesta y le puso en peligro gravísimo. Mas conforme se fué prolongando la pelea, se fué restableciendo el equilibrio. Y al fin la victoria ha sido del inerte, del provocado, del que se defendía contra un nocturno asalto de bandido rapaz.

Ramillete artístico

En breve se estrenará en el Salón Victoria la ópera cinematográfica «Tosca» con sujeción al repertorio siguiente:

Floria Tosca, Francesca Bertini. Marquesa de Attavanti, Olga Benetti. Mario Cavaradossi, Gustavo Serena. Vitalio Scarpia, Alfredo de Antoni. Música del maestro Puccini.

Fiesta humanitaria

El día 8 de Febrero próximo se celebrará en la Embajada Británica en Madrid una fiesta organizada por Lady Hardinge, esposa del Embajador, con el objeto de recaudar fondos para las instituciones que se han fundado en la Gran Bretaña para aliviar la triste suerte de los soldados que han quedado inutilizados para el trabajo.

En dicha fiesta se expondrán y venderán vasijas de barro, flores artificiales, objetos de arte, juguetes, bordados y comestibles (tales como almen- dras, uvas, dulces, naranjas, conservas, etc.) cuyo producto se destinará al fin indicado.

Las personas de esta isla que quieran contribuir a dicha humanitaria obra pueden remitir sus donativos, en efectivo o en especies, al Vice Consulado Británico, calle del Rosario, número 25, hasta el día 1.º de Febrero.

La expiación

Leemos y copiamos: El gran criminal Guillermo de Hohenzollern continúa impune en su refugio de Holanda. Y eso no puede tolerarse si se quiere que después de la gran guerra quede definitivamente asegurada la paz de Europa.

No basta con disolver el Imperio germánico; es preciso suprimir a los Hohenzollern. Es esta una dinastía conquistadora, agresiva, rapaz. Los Hohenzollern se han hecho incompatibles con la tranquilidad y el bienestar de Europa y del mundo entero. Caigan, desaparezcan, húndanse entre las ruinas de su imperio autocrático.

Los Hohenzollern han llevado millones de hombres a la muerte. Han precipitado a la ruina a muchas naciones, encendiendo en ellas odios inextinguibles. No basta, pues, con arrojarse del trono a esa siniestra dinastía. No es eso castigo suficiente para sus horrendos crímenes. El castigo de los Hohenzollern debe ser la total supresión de su infame dinastía.

Contra gentes de esa vil ralea toda precaución que se tome es poca.

Una inscripción o ortuna

Hace unos días que nuestros amigos donía Catalina Seguí y don Jorge Sans, dejando a un lado los templos religiosos, fueron al Juzgado Municipal e inscribieron a su hijo Wilson en el libro de ciudadanía.

La circunstancia de haber impuesto tan oportunamente este nombre, oportunidad plausible, nos sugiere la repetición de un comentario que vuelve a ser pertinente, no por nuestro, sino porque es fundado.

Para un criterio libre de prejuicios y ya emancipado es racional poner a los recién nacidos los nombres de las grandes figuras mundiales históricas o contemporáneas y no lo es llamarles como se llamaron muchos que vivieron obscuramente.

Por lo demás, deseamos el pequeño Wilson mil felicidades en compañía de sus padres que con tal consecuencia y firmeza de carácter han procedido.

Wilson y el número 13

El ilustre presidente de la gran confederación norteamericana tiene en su vida el número que los timoratos consagran como señal de desgracia.

Por esta vez la fatalidad ha dejado inmune a Mr. Wilson. Su nombre se compone de trece letras.

Ha sido el 13 presidente de la Universidad de Princeton, en la que estuvo trece años.

Fué elegido presidente de los Estados Unidos en 1913.

Aquel mismo año, 1913, se celebró

el matrimonio en Witthouse, de su segunda hija. Fué el trece matrimonio celebrado en aquel sitio. Se celebró en un día 13.

Y, finalmente, llegó a Brest el 13 de Diciembre.

No sabemos si Guillermo II realizó algo algún día 13. A pesar de ello, su situación no puede compararse con la de Wilson, que tantas cosas realizó los días 13.

Noticias marítimas

El temporal y el correo

Persiste el temporal de agua y viento. Esta pasada noche ha llovido copiosamente.

Sobre las nueve de esta mañana ha caído fuerte chaparrón y el viento N. roló al E. y si recrudece, en la boca del puerto romperán con furia las gigantes olas por ser el sitio donde ocasiona mayores estragos.

A causa del mal tiempo es probable que quedemos incomunicados durante el resto de la semana, pues según noticias, el «Mahón» debía salir anoche de Alcudia para Barcelona.

El vapor «Ciudadela» salió del puerto de su nombre para Alcudia ayer a las doce y media de la mañana.

Del puerto

Por ser día de gala en los buques surtos en el puerto y en las barcas del bou ondea el pabellón nacional.

Ha quedado despachado para Ciudadela el pailebot «Paloma», con lastre.

SERVICIO TELEGRAFICO

de LA VOZ DE MENORCA DE NUESTRO CORRESPONSAL Y DE LA AGENCIA RADIO

Primeras sesiones de la conferencia de la Paz. -- Apertura de las Cortes. -- Reacción monárquica en Portugal

Lotería Nacional

Barcelona 21 a las 14 10.

En el sorteo celebrado hoy en Madrid han resultado premiados los números siguientes:

Con 150.000 pesetas

25104.—San Sebastián, Zaragoza

Con 70.000 pesetas

12764.—La Línea, Barrios

Con 30.000 pesetas

8205.—Madrid

Con 2.500 pesetas

17471 6174 20951 7166 14678
24866 27652 8268 16884 19289
8605 27785

Crónica Nacional

Barcelona 21 a las 5-30 y a las 25 y 22 a las 3.

(Recibidos con retraso)

Política y Administración

Contra la policía

Barcelona 21.—En la sesión que ayer celebró el Ayuntamiento el teniente de alcalde y jefe de la fracción radical don Emiliano Iglesias, formuló una protesta serena y razonada contra la policía que obra con arbitrariedad y parcialidad notorias.

Después de adherirse todos los grupos se suspendió la sesión para ir a comunicar el acuerdo de protesta al gobernador civil.

Un rumor.—Una protesta

Barcelona 21.—Circula el rumor de que será suspendida la asamblea, en proyecto, de municipios.

Madrid 20.—El señor Lerroux ha pedido al conde de Romanones que el indulto próximo a decretarse alcance a los marineros condenados con motivo del conato de sublevación que ocurrió hace años a bordo del crucero «Numancia».

A través de la política

Madrid.—Hoy se dedicará una velada necrológica a la memoria del socialista Liebknecht, muerto por los soldados alemanes.

Se enajenará también el recuerdo de Rosa Luxemburgo, igualmente socialista víctima del furor del pueblo teutón.

Anoche se celebró consejo de ministros en casa del Presidente, conde de Romanones.

El señor Maura ha rehusado la presidencia de la comisión del congreso que ha de entender en el proyecto de la autonomía.

El conde de Romanones se manifiesta satisfecho porque, según dice, la suspensión de las garantías ha devuelto la tranquilidad a Barcelona.

Reapertura del congreso

Madrid 21.—En la sesión de reapertura del congreso no han ocurrido incidentes.

El conde de Romanones, previa la correspondiente lectura, ha presentado a la cámara el proyecto de autonomía elaborado por la comisión extraparlamentaria y aceptado por el gobierno.

Los conservadores llamados idóneos que acudilla el mellizo señor Dato se han negado a intervenir en la comisión que ha de dictaminar acerca de la autonomía.

Se acordó nombrar con este fin una comisión especial.

El señor Barcia desarrolló su anunciada interpellación sobre política internacional.

Al contestarle el conde Romanones explica su actuación en el poder y añade que fué a París llamado por el Presidente Wilson.

No se han solucionado todos los problemas, continúa; pero reanudamos las buenas relaciones con los aliados, enfiadas durante la guerra.

El Presidente Wilson me dijo que no se firmará la paz si de la conferencia no sale un acuerdo para que

sea un hecho la actuación de la liga de naciones.

Los crímenes del juego

Madrid 22.—Furioso a causa de la pasión del juego un aristócrata de Sevilla acaba de asesinar a su esposa.

Montó en cólera hasta llegar al crimen porque la señora se negaba a regalarle su dinero para que lo derrochara en el juego.

El asesinato ha impresionado fuertemente a la opinión pública y esta acusa como moralmente cómplices del asesino a quienes toleran el juego que están en el deber de impedir.

De la guerra a la paz

Noticias y comentarios

Crónica internacional

La conferencia de la paz ha tratado de la situación de Rusia.

El senado ha obsequiado con un banquete al Presidente Wilson y a los delegados americanos.

En Polonia se ha formado un gobierno de coalición presidido por el señor Paderewsky.

La conferencia de la paz continúa el estudio de los asuntos de Rusia.

Revolución en Portugal

Madrid 20.—Créese dominada la reacción monárquica en Portugal.

Madrid 21.—Las noticias de Portugal son confusas.

En las provincias del norte funciona un gobierno monárquico.

El Ministro de la guerra se ha pasado a los monárquicos.

Se dice que el ex rey Manuel está en el puerto de Lisboa a bordo de un vapor inglés.

El gobierno de Portugal asegura que se ha rendido la plaza de Santarém.

En la revuelta Alemania

Amsterdam 21.—Al entierro de Liebknecht concurren mil quinientas personas.

En las elecciones alemanas han triunfado los socialistas mayoritarios. La autopsia del cadáver de Liebknecht ha comprobado que los soldados le dispararon por la espalda.

Tipografía Mahonesa.—Calle Nueva